

# HERALDO DE GERONA

Periódico de avisos y noticias

Propietario: Don Jaime Roure y Prats.

Año XXI

12 de junio de 1919

Número 1118

## LA ÉTICA REGIONALISTA

Los regionalistas de esta ciudad no se avienen a la derrota que sufrieron en las pasadas elecciones legislativas, que fué tan grande como merecida para aplacar su orgullo y su altivez insostenibles. La lección fué dura demostrándoles que andaban muy lejos de la verdad al pretender obtener cinco puestos en la provincia. En los tres distritos que fueron vencidos lo fueron de una manera aplastante y los otros dos distritos también los hubieran perdido si se hubieran presentado dos personas de arraigo con ánimo decidido de luchar y vencer.

El fracaso que tuvieron los regionalistas y de una manera especial los que dirigieron las elecciones en dicho campo político les hicieron creer que incluso los suyos les habían traicionado y sin encomendarse a Dios ni al diablo, AL SIGUIENTE DÍA de las elecciones se reunió la Junta Directiva del *Centre Catalanista* y obrando ciegamente, abusivamente, despóticamente, acordó la expulsión de los señores Moncanut, Noguera y Grahit y la amonestación de otros varios socios, a los tres primeros por presumir que habían faltado gravemente y los restantes levemente. Tal acuerdo, que no era ni podía ser firme por cuanto según el reglamento del *Centre* debía ser ratificado por la Junta general, fué notificado, con la misma precipitación con que fué tomado, a todos los señores tanto expulsados como a los amonestados y no dándose aún por satisfechos los renovadores hicieron publicar tal acuerdo desde las columnas de su *órganillo* en esta ciudad.

Al enterarse todo Gerona de lo que habían acordado los regionalistas con los suyos, fué comentado por unanimidad muy desfavorablemente, reprobándose la forma en que fueron expulsados y amonestados los que se les suponía autores de haber faltado a sus deberes políticos.

Nuestro querido amigo e ilustrado compañero D. José Grahit muy valientemente escribió una carta al Presidente del *Centre Catalanista*, carta que fué publicada en las columnas de los diarios locales y que no publicamos por ser ya conocida de nuestros lectores, expresando su extrañeza por la resolución adoptada por la Junta Directiva protestando de que antes de ser expulsado no se haya averiguado cual fué su conducta—a nosotros, aunque enemigos políticos del Sr. Grahit, nos consta que éste votó al candidato regionalista—pues se hubieran convencido de que había cumplido con su obligación y su deber votando con papeleta abierta al Sr. Sanllehy, protestando de que se haya publicado su nombre desde el semanario regionalista y pidiendo a la Junta general la revocación del acuerdo con tanta prisa e impremeditación tomada.

Sabemos que el Sr. Grahit ha dirigido al director del semanario regionalista, cuyo nombre ni queremos publicar, una rectifi-

cación en la que sienta bien su protesta y hace la indestructible afirmación de que no sólo cumplió con sus deberes políticos en las pasadas elecciones sino que cumplió mejor que muchos de los que asiduamente concurren al local de la sociedad regionalista sólo para jugar al BURRO y al CANARI o para besar las manos de los prohombres de su política de quienes esperan recibir o han recibido algo.

Sabemos también que el asunto dará juego pues son muchos los socios de dicho centro que no sólo discrepan de la resolución adoptada en mala hora sino que la censuran y a ello se disponen a hacerlo en plena junta general tan luego sea convocada y se celebre, así como lograr que sea acordado reconocer que el Sr. Grahit ha cumplido siempre con su deber y más en las últimas elecciones, devolviéndole la fama tan impremeditadamente mancillada.

Los regionalistas, por dudar, incluso dudan de los suyos, y en vez de sumar, restan. Si fuese cierto que alguien había faltado, no bastaba sospecharlo sino que debían aportarse pruebas y llamado para ser oído para que presentara sus descargos y con seguridad que no se habría dado la campanada tan mal dada y si los amonestados en vez de serlo desde las columnas del periodiquillo regionalista, y por oficio, hubiesen sido llamados y oídos y apercibidos en todo caso en el seno de la sociedad, seguramente que no habrían mandado al Presidente del *Centre Catalanista*, como sabemos lo han hecho, su protesta y su baja.

Vaya expulsando y amonestando el *Centre* a los suyos hasta que sólo formen parte del mismo los actuales antipáticos prohombres regionalistas con sus pocos seguidores y es seguro que se han de quedar como el gallo de morón.

La frescura de los regionalistas no tiene límites. Sus procedimientos son tan poco nobles como censurados por toda persona digna. Su actitud, sus resoluciones, sus obras van labrando poco a poco la lápida que ha de cubrir para siempre los restos de tan funesta política.

## RÁFAGAS

### Para este viaje....

Ya está Periquito hecho fraile. Ya tenemos Cortes nuevas... con agujeros viejos, como los pantalones del rapaz de la anécdota.

Y estamos donde estábamos. La composición del futuro Congreso se parece a la del Congreso anterior como una gota de agua a otra gota de agua.

Unos repelones a García Prieto, que es el menos temible de los representantes del caudillismo; otro pequeño repelón a los regionalistas; aquéllos y éste en provecho de la razón social Maura-Cierva, y pare usted de contar.

Habrán cambiado los nombres, pero

las cosas siguen lo mismo que antes del decreto de disolución.

El Gobierno actual, como el anterior y el otro, tendrá que vivir de prestado: de la caridad de los afines, de la tolerancia de los adversarios, de la condescendencia de los enemigos.

Por segunda vez la altiva arrogancia del señor Maura tiene que doblegarse ante la fría suavidad del señor Dato.

Para poder vivir un día más le fué preciso inclinar la cerviz ante el hombre y ante el partido contra los cuales había lanzado la palabra «idóneos» como un apóstrofa severo y menospreciador.

«Noli me tângere», puso el señor Dato por condición. Y ha sido el único privilegiado en la lucha electoral. Sus amigos fueron sagrados. Más no todos. A algunos de tanto viso como el señor Bugallá, les molestó la rebelde fogosidad de algunos mauristas vehementes.

Y los molestos y los que no olvidan ni perdonan, quieren guerra. A lo que parece, ya le han hecho a su jefe indicaciones precisas.

Para vivir otro día más, D. Antonio ha tenido que rendirle una nueva reverencia a D. Eduardo.

No será la última. Jacob se arrodilló siete veces ante su hermano Esaú. A la séptima logró el perdón que ambicionaba. El jefe más o menos nominal del Gobierno tendrá que hacer una genuflexión cada día de peligro ante el caudillo que tiene en su mano la mayor fuerza parlamentaria.

Y su humildad de prisionero, puede ser que convenza al caudillo, más no a valiosos elementos de la mesnada.

Y aunque también los mesnaderos, por disciplina, por compadrazgo, transijan con el señor Maura, no se habrá adelantado nada.

Las otras oposiciones, pueden repetir la frase inmortal de nuestro Fuero: «y reunidos más que vos».

El Gobierno de las arrogancias tiene que resignarse a llevar al cuello una doble cadena. Tiene que conformarse a vivir de la limosna de los afines, de la caridad de los adversarios, de la tolerancia de los enemigos.

Estamos donde y como estábamos antes del decreto de disolución. Exactamente lo mismo. Quien otra cosa sostenga, será ciego de la peor ceguera, pues que se obstina en no ver la triste realidad.

Y ante el hecho cierto, inexorable, hay que preguntarse con amarga estupefacción.

—¿Y para esto hemos retrocedido veinte años en punto a la corrupción de las costumbres políticas? ¿Para esto se han hecho unas elecciones sin garantías constitucionales? ¿Para esto se han poblado los distritos de delegados y de ponzoña la conciencia ciudadana?

¿Para esto se han resucitado los tiempos ominosos de Romero Robledo?

En verdad, en verdad, que para viaje tan triste no precisaban tan grandes y majas alforjas.

## MANIA TARTUFIANA

Mauristas y ciervistas, que siempre se han considerado como monopolizadores del orden y tranquilidad, adoptaron un lema que repiten a cada momento: «Nosotros somos la gente de orden».

Su desordenado afecto, casi podríamos decir locura, les lleva a la caprichosa concepción de que fuera de su círculo no existe más que la anarquía.

Cuando un ciervista o un maurista hablan de un liberal, enseguida motejan a su adversario.

—Este hombre es un bolchevique!

Así bautizan «los del orden» a los que militamos en los partidos liberales, sea cualquiera su matiz.

La beataría ministerial vé en cada liberal, una sombra de Lenine, y las gentes ignorantes cuidan de apartarse por temor a caer en pecado grave.

Para explotar el fanatismo de la gran incultura, ciervistas y mauristas explican a los simplistas cuentos de los horrores rusos, y atribuyen a los liberales propósitos de reproducir aquí aquellos movimientos espantosos y terribles que su imaginación calenturienta ha forjado.

—¡Allá va un Trosky!—dicen los ministeriales, cuando pasa un hombre de idea liberal.

Pero los que así hablan son tan insensatos que no comprenden que las gentes saben distinguir y no desconocen la enseñanza de los hechos.

Es una triste realidad reconocida por todos que el orden se perturba cuando gobiernan mauristas y ciervistas.

Su política y procedimientos hacen poner sangre de tigre, y levantan grandes tempestades que algún día pueden producir graves trastornos sociales.

Aquí, no hay más perturbadores del orden que mauristas y ciervistas que se entretienen en «crear» incendiarios multiplicándoles a su antojo y capricho.

Hipócritas siempre, para conquistar voluntades de hombres crédulos impresionan los espíritus aldeanos con la más burda farsa.

Estas brujerías hacen reír a los que conocen los bajos fondos de la «gente de orden».

Los procedimientos puestos en juego por los ministeriales engendran airadas indignaciones y acentúan discordias políticas, que no sabemos donde nos llevarán.

El entusiasmo de los partidos liberales es cada día más grande y no sabemos lo que puede derivar de la exaltación de ánimo, si continúan los desplantes del ciervismo y maurismo, unidos vergonzosamente para apoderarse del Gobierno.

Los grandes movimientos, que han perturbado el orden se han iniciado siempre gobernando mauristas y ciervistas sin que en la realidad hayan aprendido la necesidad de modificar su política, estos hombres que actualmente nos gobiernan.

Y aún se atreven a decir: «Nosotros, somos la gente de orden».



## Teatro Principal

Semana de beneficios fué la pasada, pues además de la que dimos cuenta en nuestro último número, tuvo lugar en la noche del jueves la del maestro director y concertador D. Laureano Riba representándose *La Fiesta de San Antón, En Sevilla está el amor* y se estrenó *La Cartujana*. En un entreacto la orquesta tocó el tan sabido intermedio musical de *Maruxa*.

El sábado tuvo lugar el beneficio de la primera tiple Anita Abella poniéndose en escena otra vez, y de ello abusó la empresa, *En Sevilla está el amor* aunque ya suponemos que lo hizo por ser una de las obras en que mejor luce sus facultades la beneficiada. Para el mismo día estaba anunciada la bonita zarzuela *El Sr. Joaquín*, pero el público quedó burlado ya que fué sustituida por *La Cartujana*.

En la tarde del domingo se dió la segunda representación de *El anillo de hierro* y por la noche tuvo lugar una función a beneficio del barítono Joaquín Alsina con las obras *La Cartujana, Carceleras y María de los Angeles*, y el lunes, despedida de la Compañía, la función fué a beneficio del coro general poniéndose en escena la bonita opereta en tres actos *Sybill* en cuya interpretación estuvieron bastante acertados todos los que en la misma tomaron parte.

Esta noche presenciaremos el debut de la notable compañía de Alejandro Nolla con el hermoso drama de Julio Vallmitjana *La mala vida*.

Celebraríamos equivocarnos pero nos parece una temporada mala dadas las condiciones en extremo calurosas de nuestro teatro al que sólo puede asistirse en primavera y otoño.

G.

### LABOR PATRIOTICA

## En favor de la cultura

Felipe Pérez Capo, uno de los hombres más activos de nuestra época, que ha obtenido varios triunfos formidables en su cualidad de organizador, trabaja actualmente, con el brío y el entusiasmo que pone en todas sus empresas, en los preliminares para la constitución de una gran Sociedad editorial y administrativa, que ha de producir innumerables beneficios a los escritores en particular y a la cultura en general.

Como el radio de acción de la futura entidad va a ser muy amplio y seguramente ha de alcanzar a muchísimas personas, hemos creído de interés publicar algunos detalles previos de la referida empresa.

Pérez Capo se ha apresurado a facilitarnos los.

Y nosotros concedemos la palabra al organizador:

«En efecto—nos ha dicho—, estoy trabajando para la implantación de una Sociedad que varios amigos y yo creemos de innegable oportunidad en estos momentos. Se denominará Editorial Francoespañola, porque la idea ha surgido de una reunión de franceses y españoles y por que la base del negocio será la edición de libros franceses en español y de libros españoles en francés.

No habrá preferencia por género determinado. Se publicará de todo... novelas, obras de Medicina, de enseñanza, de Historia, libros de poesías, colecciones de cuentos... De todo menos aquello que por su tendencia exagerada (política, religiosa social, etc.) no nos conviniese publicar.

Procuraremos dar la mayor novedad posible en el continente y en el contenido, y desde luego, aspiramos a que nuestros lectores sean todas, absolutamente todas las personas que saben leer en castellano y en francés.

Para ello—y aquí está nuestro secreto y nuestra esperanza—montaremos un servicio de propaganda especialísimo, verda-

deramente original y de una práctica indudable, porque hemos hecho unos ensayos «con todo» que nos han dado el resultado que teníamos previsto.

Eso va a ser nuestro éxito... Éxito que va a extenderse a todas las demás casas editoriales existentes, a quienes ha de beneficiar mucho la intensidad de nuestra propaganda, que ha de abrir nuevos mercados y ha de descubrir fuentes ignoradas.

De este beneficio que puede alcanzar a otras entidades nos alegramos muy sinceramente, puesto que nuestro ideal es muy elevado. Nos proponemos que triunfe todo lo que represente cultura, venga de donde viniere y beneficie a quienquiera.

Uno de nuestros proyectos es facilitar al escritor ya conocido el medio de publicar sus libros en las mejores condiciones.

Queremos también dar a conocer al público a todos los inéditos que merezcan salir de la oscuridad.

Deseamos que el negocio de librería sea el más productivo que haya en España, hasta en las poblaciones relativamente pequeñas.

Tenemos, en suma, el propósito de ayudar a todo el que, con condiciones para ello, quiera trabajar en el arte, en la industria y en el comercio del libro.

Este es, a grandes rasgos, el plan de la futura Editorial Franco española, que empezará a funcionar en el otoño próximo, publicando en el primer mes de su existencia la friolera de treinta y cinco mil libros.

Al transmitir a nuestros lectores las palabras de Pérez Capo nos limitamos a hacer constar que el éxito de la nueva entidad puede descontarse, conocidas las dotes de actividad, de suficiencia y de constancia del que ha de organizar su funcionamiento.

## Agrícolas

### El pulgón del almendro.

(Continuación).

Es preciso desechar tales teorías, y mirar al *poriol* como un animal útil a la agricultura, llevarlo a las fincas atacadas, en vez de perseguirlo, y hasta adquirirlo por dinero, igual que se compra un insecticida, en la seguridad de que no hay ninguno tan eficaz.

Casi tan abundante como la especie citada es el *Hemerobio*, denominada vulgarmente *verano*, considerado equivocadamente en esta provincia como el estado larvario del *poriol*. Se trata de otro insecto que nada tiene que ver con este, como no sea la comunidad en el trabajo de destrucción que realiza, siendo tal voracidad que está bautizado con el nombre de «León de los pulgones».

Idéntica protección merecen los demás insectos y los arácnidos que trabajan sin descanso en nuestro provecho, pudiendo considerar como tales a todos aquellos que se encuentran establecidos junto a las colonias de pulgones y a los que visitan con frecuencia las almendros atacados por éstos.

**Tratamientos.**—Los remedios que el arboricultor puede poner en práctica para combatir la plaga del pulgón son de dos clases: preventivos o curativos. Los primeros se dirigen contra los insectos alados, para evitar que realicen la fecundación y la puesta, o contra los huevecillos, teniendo que aplicarse en otoño e invierno, respectivamente, según se deduce del estudio biológico que hemos expuesto. Los segundos son tratamientos de primavera, que van directamente contra el insecto, cuando éste aparece en los brotes tiernos, causando los destrozos conocidos.

Ya se sabe que estas operaciones exigen gastos, a veces de consideración, que no todos los cultivos pueden soportar; pero en el caso presente no ocurre así. El almendro rinde, por regla general, abundante producto, que se cotiza a precios elevados: representa una riqueza inmensa en estas islas; merece, por lo tanto, que se atienda a su curación, pues de seguro com-

pensará con creces los dispendios a que ésta nos obligue.

**Tratamientos de otoño.**—En los meses de septiembre y octubre, cuando los pulgones alados vuelven a presentarse sobre los árboles ya escasos de hoja o desnudos, se les puede combatir por medio de las sustancias insecticidas que citaremos más adelante, pero el éxito del trabajo en dicha época es muy problemático, por las dos razones siguientes. En primer lugar, es muy difícil observar la reaparición de los insectos, que entonces no dejan rastro visible de su presencia en el arbolado, y en segundo, es también de bastante dificultad alcanzarlos con los líquidos insecticidas, por no estar reunidos en colonias y poseer mayor movilidad gracias a sus órganos de locomoción más perfectos.

## NOTICIAS

Otra nueva derrota han sufrido los regionalistas en esta ciudad. Presentaban tres nombres para compromisarios a las elecciones de Senadores y el sábado pasado en la elección que tuvo lugar en las casas consistoriales fué derrotada dicha candidatura regionalista sacando solo triunfante uno por misericordia.

Por las noticias que tenemos del nombramiento de compromisarios en toda la provincia podemos adelantar que la tormenta se avecina en el campo regionalista pues no sacarán ni un senador de los que forman parte de su candidatura.

Y también podemos adelantar, como ya lo prevé todo el mundo, que las elecciones de diputados provinciales serán un nuevo fracaso para los que aspiran a ser virreyes de esta región y a tener sumisas a sus huéspedes convertidas en sus siervos y vasallos.

¡Fuera los tiranos!

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Pepita Capdevila, hija de nuestro querido amigo el procurador de los Tribunales de Santa Coloma de Farnés, don Manuel, para el joven industrial de Barcelona don José Ponsati.

Víctima de larga y penosa enfermedad que hace algún tiempo venía barrenando su vida, el martes último a las seis de la tarde falleció, en esta ciudad, nuestro estimado amigo, el médico don Juan Jordi Ferreiro.

El finado que por sus cualidades personales supo hacerse querer de cuantos le trataban ha dejado en el mayor desconuelo a sus afligidas esposa e hija, y un gran sentimiento de dolor en sus numerosas amistades y relaciones.

El entierro que tuvo lugar el miércoles estuvo muy concurrido siendo demostración de la alta estima y consideración que gozaba.

A su esposa doña Amparo Sampere, hija doña Carmen, hijo político don Manuel Laporta, concejal de este ayuntamiento y demás familia, enviamos el más sentido pésame y al testimoniarles la parte activa que tomamos en su pena, les deseamos resignación para sobrellevar tan sensible desgracia.

**Diario de Gerona**, periódico regionalista-separatista y antimilitarista que se redacta en castellano para no perder los suscriptores y anunciantes, en su edición de ayer en un artículo de fondo censura que se construya el cuartel de artillería y en un suelto pide al gobernador militar que la música del Regimiento toque los domingos en la Dehesa, usando para tal petición de ciertas palabras en las que el gacetero no debe creer.

Sin comentarios.

La *Schola orpheónica gironina* dará mañana un concierto en su local social en honor de sus socios protectores.

Se trata de constituir una asociación de orquestas de esta provincia, siendo de

esperar que será un éxito pues son muchas las que han prestado conformidad a tal idea.

En S. Feliu de Guixols son tantas las familias forasteras que se han trasladado allí que no parece sino que estamos en pleno verano.

La fiesta mayor celebrada el domingo y lunes últimos en la villa de Llagostera estuvo animadísima habiendo contratadas tres orquestas.

Lo que pasa en Riells y Viabrea es el colmo de la despreocupación administrativa.

El domingo, es el día señalado para la celebración de las sesiones municipales, y van dos consecutivas que la casa Ayuntamiento no se abre y no comparecen ni el Alcalde ni el secretario sin que se cite a los señores concejales para sesión de segunda convocatoria.

Lo que ahora denunciarnos ha ocurrido otras veces y el secretario ha estendido las actas que ha firmado la mayoría haciendo caso omiso de la protesta de la minoría que dirige nuestro estimado amigo señor Jener.

Trasladamos la queja de nuestros amigos, al Gobernador civil, por si velando por la buena administración, quiere intervenir en el asunto haciendo que se respete la ley y el derecho de la minoría municipal de Riells y Viabrea.

Contra tales abusos, lo menos que podemos hacer es protestar enérgicamente, esperando se castigará el atropello.

Hemos recibido un prospecto de los premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 de diciembre próximo. Constará de 60.000 billetes. El primer premio será de 7.500.000 pesetas, el segundo de 3.500.000, el tercero de 2.000.000, el cuarto de 1.000.000, el quinto de 500.000 y el sexto de 300.000. Además habrá los otros premios menores acostumbrados.

También hemos recibido el resumen general del movimiento de población de la nación durante el mes de diciembre último.

Antes de cerrar esta edición nos enteramos del remitido que ha publicado en nuestro querido colega *El Norte* D. José María Noguera Sitjas, otro de los tres expulsados del *Centre Catalanista* que no podemos comentar como se merece por falta de espacio. Por el se ve que la Junta Directiva de dicho Centro no solo tomó un acuerdo para el que no estaba facultada abrogándose misiones de la Junta general, sino que no podía expulsar a dicho señor por haberse dado de baja del citado centro con anterioridad a las últimas elecciones por no estar conforme con la alianza de los regionalistas con los elementos revolucionarios.

¡Vaya una plancha!

Continúan sin resolver las huelgas que vienen sosteniendo los obreros corchotaponeros de Palafrugell y los obreros de las fábricas de cemento de esta ciudad y San Julian de Ramis, amenazando esta segunda con la paralización de todas las obras por falta de materiales, si no se halla pronto una solución.

La Comisión organizadora de la magna Asamblea de Jueces y Secretarios de Juzgados municipales que tendrá lugar el próximo sábado en uno de los salones de las Casas Consistoriales de esta ciudad, a las 11 horas para tratar de suscribir y elevar al Gobierno una instancia pidiendo las mejoras que tan justamente vienen reclamando, nos ruega hagamos constar desde estas páginas que si alguna persona de la provincia de las interesadas en tal reunión no ha recibido invitación que la dé por recibida y concurra a tan trascendental acto.